

V23 N68 | 2024

<https://doi.org/10.32735/S0718-6568/2024-N68-3870>

**El Poder de la Crisis  
Cómo Tres Amenazas, y Nuestras Respuestas Cambiarán  
el Mundo**

**Ian Bremmer**  
**Barcelona, Editorial, Ariel. Edición: I**  
**ISBN 9786287569522, Páginas 328**

**Gastón Ernesto Passi Livacic<sup>1</sup>**  
Universidad Central, Chile  
[gaston\\_pl86@hotmail.com](mailto:gaston_pl86@hotmail.com)

**Recibido:** 13.09.2024 | **Aceptado:** 17.11.2024

El cientista político norteamericano es conocido por su tesis sobre el desgaste de poder de las potencias mundiales resumido en el concepto de G-Cero, explicado de manera magistral en el libro "El Fin de los Liderazgos Mundiales. Lo que Cambia con el G-Cero, en donde ningún País está en el Comando", a la vez, por ser fundador de una de las empresas de Riesgo Internacional más reconocidas en el área – Eurasia Group.

El gradual desgaste de poder por parte de las potencias mundiales, principalmente de Estados Unidos, particularmente visible a partir de la crisis subprime del 2008, está generando lo que se podría definir en una asimetría entre las ofertas de bienes públicos globales en conformidad con el avance de una diversificada cantidad de problemas públicos globales.

---

<sup>1</sup> Docente de la Universidad Central de Chile. Docente Evaluador del Programa Sello Migrante, Servicio Nacional de Migraciones de Chile. Correo electrónico: [gaston\\_pl86@hotmail.com](mailto:gaston_pl86@hotmail.com). Código ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-3609-6732>

En concordancia con las últimas reflexiones, es en ese lugar en donde radica el sello distintivo de Ian Bremmer para analizar los grandes conflictos internacionales, mientras la gran mayoría de los especialistas se centran preponderantemente en reflexionar la transición a través de los equilibrios de poder en distintas áreas de incidencia sistémica, el autor, por su parte, aborda los cambios geopolíticos entrelazando en el análisis las grandes amenazas actuales que afectan al mundo.

La parálisis decisoria internacional por parte de las grandes potencias mundiales proyectadas analíticamente mediante el concepto G-Cero, está destruyendo las grandes conquistas mundiales proporcionadas por el avance de la globalización durante los últimos cincuenta años. Entre ellos, el autor destaca los siguientes; la emergencia de una inédita clase media global, una mejor calidad de vida en una extensa variedad de indicadores en diversas áreas sociales a nivel mundial (mejores índices de natalidad, mayores posibilidades laborales, educacionales, entre otras).

Bremmer no escapa a la dimensión clásica en el análisis del poder internacional, de hecho, el primer capítulo del libro es dedicado para abordar las crecientes zonas de conflictos entre las dos grandes potencias mundiales, asimismo, analizando los desafíos y dilemas domésticos de ambas superpotencias.

El común denominador de las tres crisis sistémicas es que atraviesa a todos los integrantes y espacios de poder global, por lo mismo, para el autor es de vital relevancia analizar las respuestas que ofrece el sistema internacional ante la emergencia en inéditos desafíos mundiales, ante tal escenario, parte fundamental del libro indaga en la magnitud y en los riesgos que permanezcamos estáticos como comunidad internacional. Crisis que se manifiestan en las siguientes tres grandes dimensiones; nuevos virus con capacidad de contagio global, el cambio climático, en tercer lugar, sobre las tecnologías disruptivas.

En las rutas de colisión interna, el autor destaca las claves que llevaron a los Estados Unidos a posicionarse en el comando de las relaciones internacionales durante las últimas décadas, —expresado en una

capacidad de innovar incomparable—, sin embargo, “la política de la nación está devastada. Estados Unidos permanecen como el único país capaz de tener poder político, económico, cultural y militar en todo el mundo. Y está en guerra consigo mismo” (Bremmer, 2023, pág. 16).

La polarización de la política norte-americana no es exclusiva para el plano doméstico, también se manifiesta en su política exterior. En el plano sistémico, el vacío de poder se vislumbra en cómo los Estados Unidos se han ido alejando de las respuestas globales que el mundo necesita y en la intensificación de conflictos, principalmente, rivalizando con China en diferentes áreas.

La degradación de la convivencia política interna es explicada mediante las principales tensiones que se manifiestan en el sistema político norteamericano, en donde conviven conflictos históricos asociados a nuevos conflictos procedente de las actuales amenazas que afectan al mundo en su conjunto. La desigualdad económica crónica, el racismo institucionalizado, la guerra cultural en las redes sociales o medios de comunicación tradicionales, son algunas de las áreas que explican una parte de la fractura política sin precedentes que atraviesa la actual máxima potencia global.

En el plano internacional, se explican tanto los fenómenos históricos como coyunturales de la rivalidad Estados Unidos versus China, asimismo, se exponen los riesgos de continuar escalando en los conflictos entre ambas potencias. La Trampa de Tucídides, es la referencia clásica utilizada por los especialistas en relaciones internacionales para referirse a la sensación de amenaza que genera una potencia en ascenso a la potencia establecida en el comando del poder global, la analogía hace referencia a una Esparta atemorizada ante el creciente poder de una Atenas desafiante, en la actualidad, la Trampa que emana de la Guerra de Peloponeso, se manifiesta en la amenaza que representa una China moderna al sitio de poder conquistado por Estados Unidos desde la Segunda Guerra Mundial en adelante.

Ian Bremmer refuta a los analistas que defienden la tesis que el conflicto entre las potencias examinadas es inevitable, entre las

razones, argumenta; “las mayores amenazas a Estados Unidos surgen de sus propias fallas -su política hiperpolarizada, desigualdad creciente y desconfianza cada vez mayor con las instituciones políticas y de medios de comunicación” (Bremmer, 2023, pág. 60) Por otra parte, apunta a que las mayores amenazas a la estabilidad mundial provienen de riesgos sistémicos.

Antes las grandes amenazas que afectan al mundo, en el libro se evidencian una serie de ideas para “superar” lo que se denomina como una ruta de colisión interna y otra externa, con alusiones a ambas potencias, asimismo, para los riesgos sistémicos. En el plano doméstico, para Estados Unidos, se promueve extrapolar la innovación económica del país hacia una cultura de innovación en política y en gestión pública, entretanto, para el caso chino, generar acuerdos que permitan confiar en el país como una potencia con criterios globales compartidos y transparentes.

En el plano internacional, adhiere la tesis y a la necesidad de la cooperación internacional como un mecanismo de articular respuestas globales a los cada vez más desafiantes nuevos problemas públicos que se expresan en la arena internacional. Por consiguiente, se exponen diseños de solución global presentando propuestas para la comunidad global en su conjunto orientadas tanto a las crisis que desafían a la humanidad como para los problemas clásicos de las relaciones políticas.

En el capítulo II —Política Pandémica— expone cómo una crisis sistémica en el área de la salud pública mundial puede desbordar los marcos regulatorios y de coexistencia globales, en ese sentido, se realiza un detallado análisis a los riesgos de no contar con una institucionalidad mundial adecuada. A la vez, destaca la respuesta COVAX como un mínimo institucional para avanzar en respuestas más ambiciosas para los más que probables nuevos virus que azotarán al mundo. La Pandemia nos alertó en cómo los virus se expanden rápidamente por todos los rincones del planeta, en ese sentido, se torna indispensable discutir globalmente sobre propuestas que se encaminen a gestionar los nuevos desafíos provenientes en la dimensión de salud pública global.

En el capítulo III —Emergencia Climática— alude a los grandes cambios climáticos que se manifiestan en distintos lugares del planeta y a sus efectos colaterales, entre ellos —a los refugiados climáticos— describiendo los casos más relevantes de los últimos años, por ejemplo, las caravanas desde Centroamérica hacia Estados Unidos, las presiones migratorias hacia Europa provenientes de África y Medio Oriente, el caso de Kiribati (primer país que desaparecerá por el aumento de los océanos), el traslado de la capital en Indonesia (cuarto país más poblado del mundo) entre tantos otros casos que ilustran y advierten la magnitud del problema climático.

De acuerdo con el autor, “los cambios climáticos cambiarán el orden mundial. El impacto geopolítico vendrá de la competición, migración, seguridad y desigualdad” (Bremmer, 2023, pág. 101). En ese sentido, se intensificarán los conflictos por tierras fértiles, recursos pesqueros, aire puro, aguas dulces, entre otras manifestaciones de conflictos. Entre los conflictos que ya se avizoran, la actualidad nos alerta sobre algunos riesgos, por ejemplo, las discordias entre India y Paquistán por las aguas del Río Indo, con declaraciones de guerra incluidas, a la vez, se ejemplifican otros teatros de conflictos en los próximos años; en el Río Nilo entre Egipto, Sudán y Etiopía por causa de la Gran Represa del Renacimiento Etíope. La deforestación en áreas tropicales está siendo otro factor de riesgo, proveyendo lo que se podría denominar en conflictos entre zonas claves para la estabilidad climática mundial con la comunidad internacional organizada, el gobierno de Jair Bolsonaro en Brasil (2019-2022) es la representación más significativa de esa nueva modalidad de conflictos.

De continuar con los altos indicadores mundiales en conceptos claves para la estabilidad climática, el escenario más probable que se manifieste, en un mediano plazo, es un apartheid climático. Bremmer se basa en un Informe realizado por especialistas de la ONU, en donde nos alertan, como comunidad internacional, sobre los riesgos de continuar en una inercia climática. Por lo mismo, el autor enfatiza en que “el mundo necesita de un trabajo coordinado en investigación y desarrollo de tecnologías climáticas” (Bremmer, 2023, pág. 117),

aspectos claves para promover un ambiente de cooperación internacional, incentivando los beneficios compartidos y reducción de costos en los planes de recuperación ante adversidades climáticas recurrentes en los últimos tiempos. Se proyecta así una Organización Internacional Mundial del Carbono para acelerar el tránsito hacia la promoción de energías más limpias, entre otras áreas de acción.

Entretanto, en el capítulo número IV —Tecnologías Disruptivas— se abordan tanto las nuevas posibilidades como las oportunidades que nos brindan las nuevas tecnologías, así como los riesgos asociados de su asombrosa expansión. Ejemplos de beneficios en la utilización de las tecnologías son variados, a modo de ilustración, resalta el caso de los accidentes por exceso de velocidad, "en los Estados Unidos, resultaría en una economía de US\$190 billones por año apenas en costos de asistencia médica de acuerdo con la consultora McKinsey & Company" (Bremmer, 2023, pág. 133).

En la categoría riesgos, el autor alude a tres grandes amenazas; automatización en cadenas productivas, autoritarismo digital y riesgos cibernéticos. La automatización implicaría en una rearticulación de diversas cadenas productivas globales, impactaría también en la división del trabajo mundial establecida durante las últimas décadas, por un lado, evitaría que los países posindustriales dependan de gobiernos extranjeros, asimismo, exacerbaría el problema definidor de nuestra época —la desigualdad—, esta vez, en una inédita escala sistémica.

Sobre el autoritarismo digital; se apuntan todos los desafíos que implican los avances tecnológicos en la rutina de los 4,4 billones de habitantes que tienen acceso permanente a internet. "No es exagerado decir que las empresas de tecnología saben más de ti que uno mismo. Y esas compañías tienen esa información que los gobiernos pueden obtener" (Bremmer, 2023, pág. 148). En consecuencia, las bases de datos constituidas a partir de nuestros comportamientos en la WEB se pueden transformar en posibles herramientas de control y vigilancia.

En tercer lugar, la proliferación de los espacios virtuales ha implicado en la debilidad en los monopolios de la violencia para los Estados modernos en sus territorios, de acuerdo con el autor, "era más fácil establecer la seguridad nacional cuando las armas más poderosas del mundo eran muy caras y complejas para criminales, terroristas e individuos destructivos para comprar y usar (Bremmer, 2023, pág. 153). Todos los elementos englobados, están propiciando a la vez una amenaza geopolítica sistémica: "El mayor riesgo representado por la IA es la posibilidad de un país adquirir un liderazgo invencible en su desarrollo, una conquista que le daría el control monopolista del orden mundial" (Bremmer, 2023, pág. 161).

La emergencia de una nueva muralla de Berlín Digital condicionaría a todos los integrantes del sistema internacional a posicionarse en uno de lados que promueven la vanguardia tecnológica, para Bremmer, ninguna de las potencias podría prosperar y enfrentar los desafíos globales sin el otro, la cooperación internacional es vital para administrar las amenazas globales de los tiempos actuales, en el plano Tecnologías Disruptivas, una de las ideas más relevantes está orientada a la construcción de lo que se denomina como Organización Mundial de Datos procurando establecer criterios universales en función de las temáticas más controversiales en la expansión de las nuevas tecnologías.

A modo de síntesis, se esboza la siguiente pregunta al autor del libro ¿Por qué es necesario colaborar más allá de las fronteras nacionales para todos los países que interactúan en el plano internacional? De la lectura del libro, se desprende una eventual respuesta de Ian Bremmer: 1- Porque estamos en un momento más peligrosos que el período entre guerras, el conflicto no sería en "teatros de guerra", sería universal, 2- En un corto período de tiempo se esfumarían todas las conquistas políticas, económicas y sociales construidas durante las últimas décadas, 3- Porque la colaboración entre las personas y naciones son parte fundamental para el progreso de la humanidad.

## Bibliografía

Bremmer, I. (2023). O Poder da Crise. Como Três Ameaças - E Nossas Respostas - Mudarão o Mundo. (1º Edição Brasil ed.). (A. Silva, Trad.) Rio de Janeiro, RJ, Brasil: Alta Books. ISBN: 978-85-508-1880-1



Este obra está bajo una licencia de Creative Commons Reconocimiento 4.0 Internacional.